

MEMORIA DE LA DIÓCESIS DE SAN BERNARDO



MEMORIA DE LA DIÓCESIS DE SAN BERNARDO

MISIÓN Y VISIÓN DIÓCESIS DE SAN BERNARDO

La Diócesis de San Bernardo, como parte de la Iglesia Católica en Chile, tiene como objetivo principal la misión evangelizadora y la proclamación del Reino de Dios. Su labor está dirigida a todos los fieles, sin distinción de ningún tipo, promoviendo los valores del Evangelio en la sociedad a través de la educación, el servicio pastoral, el apoyo social y comunitario, y la estrecha cercanía con los feligreses y los más necesitados.

Esta misión se lleva a cabo a través del compromiso que adquirimos de acercar a las personas a Cristo mediante su Evangelio, fortaleciendo el trabajo en terreno involucrando a comunidades y parroquias, brindando apoyo a los más vulnerables, entre ellos, migrantes, enfermos y personas en situación de soledad o pobreza.

Los principales ejes de acción de la diócesis se estructuran en torno a su realidad particular y sus desafíos pastorales actuales. Se busca fomentar un anuncio del Evangelio que se traduzca en una convivencia cotidiana con los principios de la fe, promoviendo una comunidad eclesial activa y comprometida. La celebración litúrgica es el centro de la vida diocesana, ya que resalta la importancia de la Eucaristía y los sacramentos como fuente de vida social y espiritual cristiana. Además, se hace especial énfasis en el servicio pastoral, entendiendo la caridad y la solidaridad como pilares fundamentales para ayudar a extender la misión eclesial de la diócesis.



VALORES Y PRINCIPIOS DIOCESANOS

La labor de la Diócesis de San Bernardo se sustenta en la fe, cuyo valor es el de ser la base fundamental de todas sus iniciativas, actividades y desafíos futuros. La transmisión y el testimonio de esta fe son esenciales para la vida cristiana y para el desarrollo de la comunidad diocesana.

Uno de los valores fundamentales de la diócesis es el servicio. Inspirados por el amor de Cristo, y el amor expresado por nuestros Santos chilenos, el Padre San Alberto Hurtado y Santa Teresa de los Andes, el compromiso con quienes más lo necesitan es el motor de nuestra labor pastoral y social. La caridad y la solidaridad son principios rectores de nuestro obrar, reflejados en acciones concretas de ayuda y acompañamiento a los más desprotegidos. A través de la las diferentes divisiones de la Pastoral de la Diócesis de San Bernardo y en conjunto con Caritas Chile, la diócesis participa en actividades de recaudación y asistencia, garantizando apoyo a quienes más sufren. Asimismo, promueve la solidaridad como virtud y responsabilidad de la vida cristiana, fomentando en sus fieles una actitud de vida basada en el servicio desinteresado.

La diócesis también enfatiza la formación espiritual de los agentes pastorales, la protección de los más vulnerables a través de iniciativas como el Consejo de Prevención de Abusos, la defensa de la vida en todas sus etapas y el fortalecimiento de la comunidad, poniendo énfasis en nuestra juventud y nuestras familias.



ORGANIZACIÓN ECLASIÁSTICA

La diócesis está conformada por numerosas comunidades, organizadas en torno a decanatos, vicarías y parroquias que hacen posible la acción pastoral. Su sede episcopal se encuentra en la Catedral de San Bernardo, centro de la vida litúrgica y administrativa de la Diócesis de San Bernardo.

El obispo diocesano, Monseñor Juan Ignacio González Errázuriz, es la máxima autoridad eclesiástica en la zona, acompañado por el clero diocesano, congregaciones religiosas y diversos agentes pastorales. La gran diversidad de organismos con los que cuenta nuestra diócesis cumplen con una labor de apoyo fundamental a la evangelización, la educación católica, la formación de sacerdotes y el trabajo comunitario.

LABOR PASTORAL Y SOCIAL

Desde su creación, la Diócesis de San Bernardo ha desarrollado una intensa labor evangelizadora y social. Sus principales áreas de acción incluyen:

- Catequesis y formación cristiana: Programas formativos para niños, jóvenes y adultos, fortaleciendo la fe y la preparación sacramental.
- Pastoral social y caridad: Atención a personas en situación de vulnerabilidad mediante comedores solidarios, apoyo a familias de escasos recursos y asistencia a enfermos.
- **Educación católica:** Acompañamiento y apoyo en la gestión de colegios católicos que forman a niños y jóvenes en los valores cristianos.
- Vocaciones y formación sacerdotal: Apoyo a seminaristas y religiosos en formación a través del Seminario Mayor San Pedro Apóstol, ubicado en la comuna de San Bernardo.
- Medios de comunicación y difusión: Uso tanto de plataformas digitales como de medios tradicionales para mantener un canal comunicación permanente con la comunidad diocesana.

Pastoral Familiar

La familia enfrenta grandes desafíos en el mundo actual. Siguiendo las enseñanzas del Papa Francisco en su obra *Amoris Laetitia* ("La alegría del amor" en latín), la diócesis busca fortalecer el matrimonio y la vida familiar, promoviendo valores de unidad, fidelidad y entrega generosa. Se han desarrollado programas de formación y acompañamiento para parejas y familias, brindando herramientas para afrontar los cambios culturales que puedan afectar estos lazos tanto de manera positiva como negativa, y fortalecerlos desde una perspectiva cristiana.

Pastoral Vocacional

A lo largo de los últimos años, la Diócesis de San Bernardo ha experimentado una pequeña, pero no insignificante, disminución en el número de seminaristas en el Seminario Mayor San Pedro Apóstol. Esta realidad refleja una realidad que comparten diversas diócesis, que se ve propiciada por múltiples factores sociales y culturales. No obstante, la Iglesia ha confiado y seguirá confiando en que Dios llama a los hombres a la vocación sacerdotal y, por ello, se intensifican los esfuerzos para fortalecer nuestra pastoral vocacional.

Es fundamental que toda la comunidad diocesana participe en este desafío, promoviendo la oración por las vocaciones, especialmente en momentos significativos del año litúrgico, como la Jornada Mundial de Oración por las Vocaciones. Junto con esto se desarrollan también actividades orientadas a crear un clima propicio para el discernimiento y el acompañamiento de quienes sienten la llamada al sacerdocio.

Pastoral de los Presbíteros y Diáconos

La formación permanente del clero es una prioridad en la vida de la diócesis. A lo largo de los últimos años se han organizado diversas instancias de formación sobre diversos temas pastorales, lo que responde a la necesidad expresada por los sacerdotes de fortalecer este aspecto esencial de su ministerio. La diócesis ha promovido activamente la participación en cursos de formación y perfeccionamiento, tanto en Chile como en el extranjero, y continuará en esta línea para mejorar y fortalecer el servicio pastoral.

Otro aspecto importante en la Pastoral de los Presbíteros y Diáconos es el fomento de las diversas formas de fraternidad entre ellos. Para cultivar el sentimiento de amistad y comunidad entre ellos, ante el sentimiento de soledad que a veces puede asomar en el camino de la fe, se ha establecido la Comisión diocesana para la Pastoral Presbiteral, que tendrá como objetivo expresar la realidad de nuestro clero, promover la formación del mismo y acompañar a nuestros sacerdotes en su entrega a la vida religiosa.

Pastoral Juvenil

Los cambios culturales del tiempo más presente han generado cierto distanciamiento entre los jóvenes y la iglesia. Si bien la mayoría de ellos cree en Dios, no necesariamente sienten la necesidad de pertenecer y participar de la comunidad de la institución religiosa. Sin embargo, esta realidad no implica un rechazo a la fe, sino más bien una búsqueda de sentido en un contexto lleno de incertidumbre y contradicciones.

El Papa Francisco ha manifestado su deseo de que los jóvenes ocupen un lugar central en la Iglesia, promoviendo espacios de escucha y acompañamiento. En su Carta a los Jóvenes de 2017, los anima a descubrir el proyecto de Dios en sus vidas y a ser protagonistas de una sociedad más justa y fraterna. Nosotros nos hacemos partícipes de aquel llamado, fomentando la importancia de una pastoral juvenil en movimiento, levantando iniciativas concretas que respondan a las inquietudes espirituales de los más jóvenes de nuestra comunidad. Esto se ha llevado a cabo mediante el fomento de la vida sacramental, el acompañamiento espiritual de los jóvenes y la creación de espacios de atención personalizada por parte de nuestros sacerdotes. Además, se han establecido tiempos específicos para la formación de jóvenes con vocación, así como instancias de retiro espiritual en fechas y localidades determinadas, proporcionando un entorno adecuado para que esta experiencia fortalezca y nutra su fe.

Pastoral Social

Desde hace ya un tiempo la Pastoral Social Caritas ha adquirido una fuerte presencia e importancia en la atención de las situaciones de marginalidad en la diócesis. La pastoral de la caridad y la solidaridad es un elemento esencial del trabajo pastoral diocesano. Como enseñó Benedicto XVI, "la caridad es amor recibido y ofrecido". A través de diversas iniciativas, hemos desarrollado áreas como la Pastoral del Adulto Mayor, la Pastoral de los enfermos, la Pastoral de las personas en situación de calle, comedores, asistencia a familias necesitadas y atención a inmigrantes.

Recientemente hemos constituido un Consejo de la Pastoral Social, integrado por diversos miembros de nuestras parroquias, y aunque no todas participan aún, el llamado ya se ha extendido en todas ellas. Además, se ha identificado la creciente presencia de migrantes haitianos en la diócesis, especialmente en la comuna de San Bernardo. Esta nueva realidad requiere asimismo una nueva respuesta pastoral que, tomando en cuenta este nuevo desafío, incluya acompañamiento espiritual y social para facilitar la integración de esa comunidad, al mismo tiempo que se dirigen esfuerzos a evitar situaciones de discriminación y abuso.

Pastoral de las Comunicaciones

Los Medios de Comunicación Social juegan un papel fundamental en la vida de la diócesis. Hemos privilegiado el binomio formación-información a través de iniciativas como la Revista Iglesia en San Bernardo, el Canal de televisión ISB TV y la Radio Franja, la que recientemente ha obtenido concesión para convertirse en una señal FM abierta. Además, el uso de redes sociales se ha vuelto una herramienta clave en la evangelización y la comunicación directa con la comunidad.

Sin embargo, se ha detectado que en algunas parroquias aún existen dificultades para insertarse en el mundo digital, debido al desconocimiento de las tecnologías o al temor de que estas reemplacen el contacto personal. La diócesis ha impulsado la capacitación en comunicación digital, enfatizando la importancia de utilizar estos medios con eficacia y prudencia para la evangelización.

PATRIMONIO Y CULTURA RELIGIOSA

La Diócesis de San Bernardo posee un valioso patrimonio religioso y cultural, entre el que podemos señalar a La Catedral de San Bernardo. Construida a fines de la década de 1990 es ya un símbolo de identidad tanto para la comunidad de la diócesis como para toda la comuna de San Bernardo. Así, la catedral junto con otras iglesias y cementerios de gran valor histórico y arquitectónico forman parte del patrimonio material de la diócesis de San Bernardo, que son puntos de obligatoria referencia cuando se habla de la historia de este territorio.

También es importante señalar que la Diócesis de San Bernardo gestiona y celebra festividades religiosas de un poderoso arraigo popular, como fiestas patronales y procesiones que fortalecen la integración, la identidad y la fe de los feligreses de nuestra comunidad, despertando fuerte vínculo con la memoria de todos los habitantes del sector, cuyo sentimiento de gran respeto por estas festividades queda de manifiesto año a año.

DESAFÍOS Y PROYECCIONES

Actualmente, la diócesis enfrenta desafíos de todo tipo, como la necesidad de fortalecer la evangelización en un contexto de creciente secularización, la necesidad de apoyo a las familias y jóvenes en su vida de fe, y la promoción de una Iglesia más cercana a las realidades sociales de la comunidad actual.

En el futuro, la diócesis busca consolidar su labor pastoral, en sus diversas divisiones, para así potenciar la participación comunitaria y fomentar nuevas vocaciones sacerdotales, además de adaptarse a los cambios sociales y culturales sin menoscabar su identidad, ni perder de foco misión evangelizadora.



ANTECEDENTES

I.1 Diócesis de San Bernardo

La diócesis de San Bernardo fue creada por s.s. Juan Pablo II, mediante la Bula "Omnium Ecclesiarum" de fecha 13 de Julio de 1987, desmembrada del Arzobispado de Santiago. Su primer Obispo, Mons. Orozimbo Fuenzalida y Fuenzalida tomó posesión de ella el 30 de agosto de 1987, sucediéndole como Obispo Mons. Juan Ignacio González Errázuriz, quien recibió la ordenación episcopal el 22 de noviembre de 2003, en nuestra Iglesia Catedral, dedicada el 25 de noviembre de 2000. Se acompaña Bula de Creación de la Diócesis, traducida al castellano y certificado del nombramiento del Obispo Juan Ignacio González Errázuriz, como Ordinario Diocesano de la misma.

Comprende una superficie de 1.145 Km2, con una población de 900.000 habitantes, La diócesis cuenta con 58 sacerdotes (46 diocesanos y 12 religiosos) que atienden las 42 parroquias existentes.

Límites geográficos

Al norte limita con la provincia de Santiago, al sur con la VI Región y parte del Obispado de Melipilla; al este con la Cordillera y al oeste con las provincias de Talagante y Melipilla.

Comprende las Comunas de San Bernardo, Buin, Paine, Pirque, Calera de Tango y parte de las Comunas de La Pintana y El Bosque.

La sede episcopal está en la ciudad de San Bernardo, que tiene 285.000 habitantes y que se ubica a unos 20 kms. al sur de Santiago, Capital de la República.

I.2 Datos anexos

Para efectos legales la Diócesis de San Bernardo, posee el Rut Nº 71.421.900-6

Dirección: Freire 516, piso 2, San Bernardo, Región Metropolitana, Chile

Fono: +56 2 859 1137, Anexo 200 E-Mail: admdebienes@gmail.com

La Diócesis de San Bernardo, posee Personalidad Jurídica de Derecho Público vigente y que dado su carácter no posee Estatutos, ya que se rige jurídicamente su accionar de acuerdo con las disposiciones contenidas en el Código de Derecho Canónico (CIC) y la legislación Complementaria emanada de la Conferencia Episcopal de Chile al Código de Derecho Canónico, los cuales no se anexas por ser de dominio público.

Su procedencia y el reconocimiento explícito a este Ordenamiento Jurídico queda de manifiesto en el art 20 de la Ley Nº 19.638 del 14 de octubre de 1999 y los Artículos 547 y 963 del Código Civil de Chile.

JUAN IGNACIO GONZALEZ ERRAZURIZ

OBISPO DE SAN BERNARDO

THE CHILL STUTIES AND ALL STUT

Marzo, 2025